

09 mai 1892 : Naissance de Zita de Bourbon-Parme, dernière Impératrice d'Autriche-Hongrie (décès le 14 mars 1989).

Photo : 21 octobre 1911. Charles de Habsbourg et Zita se marient au château de Schwarzau, en Autriche en présence de l'Empereur François-Joseph. Lui, fier et souriant, a 24 ans. Elle, si frêle dans sa robe de satin, en a 19.

Zita de Bourbon-Parme, princesse de Parme puis, par son mariage, Impératrice-reine d'Autriche-Hongrie, est née le 9 mai 1892 à Camaiole, petite ville de la province de Lucques, en Toscane dans l'Italie centrale, et morte le 14 mars 1989 à Zizers, petite ville du canton des Grisons dans l'est de la Suisse. Épouse de l'empereur Charles Ier, elle est la dernière impératrice d'Autriche, reine de Hongrie et reine de Bohême.

Dix-septième enfant du duc Robert Ier de Parme, destitué du duché de Parme et de Plaisance après l'annexion de ce dernier par le Royaume de Piémont-Sardaigne, et de l'infante Maria Antónia de Portugal, sa deuxième femme, Zita se marie avec l'archiduc Charles d'Autriche en 1911. Celui-ci devient l'héritier direct de l'empereur François-Joseph d'Autriche en 1914, après l'assassinat de son oncle l'archiduc François-Ferdinand d'Autriche le 28 juin 1914 à Sarajevo en Bosnie-Herzégovine (anciennement Autriche-Hongrie). Charles accède ensuite au trône en novembre 1916, après la mort de l'empereur des suites d'une pneumonie.

Après une tentative échouée de paix séparée avec la France, les Habsbourg sont déposés en novembre 1918, tandis que l'Empire d'Autriche-Hongrie est divisé en plusieurs nations indépendantes : l'Autriche, la Tchécoslovaquie, la Hongrie et l'État des Slovènes, Croates et Serbes principalement. Et c'est sous la protection du roi Georges V craignant de voir se répéter le massacre de la famille impériale russe que Charles et Zita s'exilent en Suisse d'abord puis à Madère, où Charles meurt d'une pneumonie en 1922, non sans avoir essayé en vain de reprendre le pouvoir.

Zita, veuve à l'âge de 28 ans, décide de porter le deuil de Charles pour le reste de sa vie et ne se remariera pas. Fervente catholique, elle restera fidèle à la mémoire de son mari et élèvera ses huit enfants dans les traditions des Habsbourg. Durant tout son veuvage Zita et son fils Otto seront des symboles d'unité pour la dynastie exilée.

Après avoir séjourné en Espagne puis en Belgique, les réfugiés impériaux s'installent finalement au Québec durant la seconde guerre mondiale. Malgré une situation financière très difficile, Zita n'a de cesse de faire le tour des États-Unis et du Canada pour récolter des fonds pour l'Autriche et la Hongrie, ravagées par la guerre. Elle finit par retourner régulièrement en Europe pour les mariages de ses enfants et l'évêque de Coire lui propose de s'installer dans une résidence qu'il administre (un ancien château des comtes de Salis) à Zizers, canton des Grisons, en Suisse. Comme le château est suffisamment grand pour recevoir les visites de sa grande famille et qu'il y a une chapelle à proximité (condition nécessaire pour Zita, profondément catholique), elle accepte avec plaisir. Elle retourne en Autriche grâce à un passeport diplomatique délivré par le roi Juan Carlos d'Espagne et reçoit à Vienne un accueil triomphal le 13 novembre 1982. Elle décède le 14 mars 1989 entourée des siens et ses funérailles ont lieu à Vienne le 1er avril, soit 67 ans jour pour jour après la mort de son mari.

Son procès de béatification, ouvert le 10 décembre 2009, est en cours.

Béatification de l'empereur Charles Ier d'Autriche, IV de Hongrie et III de Bohême.
Rome, Italie, le 3 octobre 2004 pour son rôle de faiseur de paix au cours de la Première Guerre mondiale en Europe.

En complément :

https://www.pointdevue.fr/histoire/zita-dautriche-la-derniere-des-imperatrices_9042.html

<https://fr.aleteia.org/2019/08/04/charles-et-zita-empereurs-dautriche-maintenant-nous-devons-nous-aider-lun-lautre-a-aller-au-ciel/>